
№8 (121)
АВГ УСТ 2024

Издается с августа 2014 года

Ежемесячная социально-информационная газета Наш сайт: tpgazeta.ru

Александр Митрофанович 
выглядит на десяток лет моложе, 
не жалуется на жизнь, а на все 
проблемы и трудности, через ко-
торые пришлось пройти, смотрит 
философски, оставаясь добрым, 
открытым и светлым человеком.

Будущий страж порядка ро-
дился в простой крестьянской 
семье в станице Кагальницкой. 
Саше шел пятый год, когда мир-
ную жизнь прервала война. 

– Отец ушел на фронт, и мы 
переехали к родственникам 
в станицу Мечетинскую, что 
в Зерноградском районе, – рас-
сказывает Александр Митрофа-
нович. – Голодали, холодали, но 
пережили немецко-фашистскую 
оккупацию. Помню, что женщи-
ны, которых немцы собирались 
угнать на принудительные рабо-
ты в Германию, несколько меся-
цев прятались в яме. А в 1943 
году пришла похоронка на отца, 
который погиб под Смоленском. 
Мамы не стало спустя год после 
его смерти. Она так и не смогла 
пережить тяжелую утрату.

Опекуном осиротевших де-
тей стала двоюродная сестра 
Александра. И рано повзрослев-
ший мальчик переехал в посе-
лок Михайловка, где окончил 
среднюю школу и поступил в ре-
месленное училище. Получив 
специальность столяра-крас-
нодеревщика, Александр Ру-

дич был направлен на работу 
в столярный цех Таганрогского 
завода им. Г. Димитрова. Здесь 
он сразу же проявил себя как 
инициативный и ответствен-
ный сотрудник и вскоре был 
избран секретарем комсомоль-
ской организации. Параллельно 
молодой специалист осваивал 
технологии обработки металла 
резанием и был принят на ра-
боту в цех по окончательной 
сборке самолетов. Вполне воз-
можно, авиация стала бы делом 
всей его жизни, если бы не не-
ожиданный поворот в судьбе, 
связанный с временным пере-
ездом в Рыбинск, возвращением 
в Таганрог и трудоустройством 
на завод ТЗЭТО (позже завод 
назывался «Кристалл»).

– Когда меня вызвал на при-
ем секретарь парткома завода 
и предложил попробовать свои 
силы в правоохранительных ор-
ганах, я долго не раздумывал, – 
признается Александр Митро-
фанович. – Тем более что ранее 
у меня уже был опыт работы 
в военкомате Рыбинска. Скажу 
честно: о принятом решении 
я никогда не сожалел. И не раз 
благодарил судьбу за шанс об-
рести свое истинное призвание.

После окончания Саратов-
ской школы милиции Александр 
Рудич был назначен дежурным 
по горотделу. Как и сегодня, 

в те годы дежурная часть была 
сердцем или визитной карточ-
кой отдела внутренних дел. 
Сюда стекалась вся информа-
ция о происшествиях и право-
нарушениях, и от оперативных 
действий дежурного в боль-
шой степени зависел успех 
раскрытия и пресечения пре-
ступлений. Получив тревожное 
сообщение, дежурный должен 
за считанные секунды оценить 
ситуацию и при необходимости 
направить ближайшие наряды 
к месту происшествия. Младший 
лейтенант Александр Рудич бы-
стро влился в работу в режиме 
многозадачности.

– Ежесуточно в дежурную 
часть поступали десятки, а то 
и сотни заявлений и сообще-
ний, – делится Александр Ми-
трофанович. – Зачастую люди 
ведут себя эмоционально, а то 
и агрессивно. Поэтому к каждому 
нужно найти правильный под-
ход. По сути сотрудник дежурной 
части должен быть и психологом, 
и аналитиком, и управленцем.

Получив отличную закалку, 
работая дежурным, Александр 
Рудич был назначен начальни-
ком спецкомендатуры. Условно 
осужденные (а таковых было 
около 200 человек) называли 
его просто – дядей Сашей, по-

скольку знали, что только он су-
меет выслушать и найти выход 
из любой конфликтной ситуации.

– Однажды на моих глазах 
условно осужденный пытался 
покончить с собой, – вспомина-
ет Александр Рудич. – Без нази-
даний и угроз я поговорил с ним 
по-человечески и уберег от не-
обдуманного поступка.

Порядочность, принципи-
альность, верность долгу и вы-
сокий профессионализм всегда 
отличали героя нашего очерка. 
Неудивительно, что именно ему 
после ухода на пенсию было 
доверено возглавить Совет ве-
теранов Орджоникидзевско-
го района, а потом и ветеран-
скую организацию в поселке 
Михайловка. 

Александр Митрофанович 
приложил немало усилий, для 
того чтобы объединить ветера-
нов и найти ключик к решению 
самых острых проблем. Благо, 
во всем ему помогала супруга, 
с которой они прожили в любви 
и согласии более 40 лет, воспи-
тав троих детей. Сегодня радость 
и отрада Александра Митро-
фановича – любимые внучки, 
одна правнучка и двое правну-
ков. Большая и дружная семья 
по традиции собирается в день 
рождения главы семейства. 

– Мои года – мое богатство. 
Важно то, что я посвятил свою 
жизнь любимому делу, – призна-
ется Александр Митрофанович. – 
Только когда человек чувству-
ет себя нужным, он может быть 
счастливым. Это – обо мне. 

Редакция газеты «Таганрог-
ский пенсионер» и Совет вете-
ранов МВД поздравляют Алек-
сандра Митрофановича с днем 
рожденья и желают долголетия, 
жизнелюбия, счастья и неиссяка-
емой энергии! Вы – достойный 
пример для будущих поколений 
сотрудников МВД. Так держать!

Найти свое призвание
Ветеран МВД... В этом словосочетании – целая жизнь 

сотрудника органов внутренних дел: знания, професси-
онализм, самоотдача, стойкость, мужество и безгра-
ничная верность профессии. Александр Митрофанович 
Рудич 27 лет своей жизни посвятил службе в право-
охранительных органах и, выйдя на пенсию в звании 
капитана милиции, продолжил активную деятельность 
в ветеранских организациях. Трудно поверить в то, что 
3 августа ему исполнилось 88 лет! 

«Праведнице мира» Анне Михай-
ловне Покровской в этом году исполни-
лось бы 120 лет. В период оккупации Та-
ганрога она спасала чужие жизни, рискуя 
своей. Будучи очень скромным челове-
ком, Анна Михайловна мало кому расска-
зывала о том, что пережила в годы Вели-
кой Отечественной войны. Но в 1996 году 
Владимир Кобрин нашел свою спаси-
тельницу и ходатайствовал о присвоении 
ей звания «Праведник народов мира». 
Так открылись страницы истории, которая 
потрясла весь мир…

17 октября 1941 года, когда в город 
вошла моторизованная бригада СС «Лей-
бштандарт «Адольф Гитлер», 37-летняя 
учительница рисования и черчения Анна 
Михайловна Покровская спешила на ра-
боту в таганрогский Дом учителя. У нее 
был эвакуационный лист, но она посчи-
тала своим долгом остаться в городе. Не-
обходимо было собрать и уничтожить все 
документы учителей-коммунистов. Ситу-
ация накалялась с каждым днем. 

19 октября 1941 года всем евреям 
под угрозой расстрела предписали за-
регистрироваться и носить нарукавные 
повязки с желтой шестиконечной звез-
дой. Это стало началом массовой акции 
по уничтожению евреев. Понимая, что 
жизнь ее подруги – актрисы и педагога 
Тамары Арнсон – под угрозой, Анна По-
кровская, будучи талантливой художни-
цей, искусно видоизменила в ее паспорте 
фамилию с Арнсон на Арнсонову и пре-
доставила убежище в своем доме. 

Расстрелы в Петрушинской балке на-
чались в октябре 1941 года и продолжи-
лась регулярно на протяжении двух лет. 
Архивные документы говорят о том, что 
в Балке смерти погибло около 7 тысяч 
евреев. 

Одним из тех еврейских детей, кото-
рым удалось спастись из колонны обре-
ченных, оказался 14-летний Володя Ко-
брин. Долгое время подросток скрывался 
в квартирах случайных знакомых, пока 
его не приютила Анна Покровская. В сви-

детельстве о рождении мальчика она ис-
правила фамилию Кобрин на «Добрун», 
а отчество Моисеевич – на «Матвеевич». 
Так, в тесноте да не в обиде, и жили Анна 
Покровская, ее сын Ростислав, Тамара 
Арнсон и Володя Кобрин в маленькой 
квартире дома на пересечении улиц 
Фрунзе, 14 и переулка Тургеневского, 17. 

Но в мае 1942 года, когда Тамару На-
умовну вызвали в комендатуру, женщины 
вместе с детьми приняли решение бе-
жать из Таганрога. После долгих скитаний 
они устроились на работу в тамбовский 
детский дом, где выхаживали детей бло-
кадного Ленинграда. А когда закончилась 
война, Анна Михайловна вернулась в Та-
ганрог, где продолжила работу в Доме 
работников просвещения и создала дра-
матический кружок, которому посвятила 
35 лет своей жизни. 

Известно, что после войны Анна По-
кровская, Тамара Арнсон и Володя Ко-
брин встречались в Таганроге. А в 1996 
году Кобрин ходатайствовал о присвое-
нии А.М. Покровской звания «Праведник 
народов мира». В этом же году посол Из-
раиля в России, профессор Ализа Шенхар 
передала Анне Михайловне памятную 
медаль иерусалимского музея жертв 
Катастрофы «Яд ва-Шем» с надписью 

«Кто спас одного человека, тот спас весь 
мир». Имя нашей героической землячки 
увековечено в Иерусалиме, на Стене по-
чета в Аллее праведников. А в 2005 году 
на доме, где жила Анна Покровская, была 
установлена мемориальная доска в па-
мять о женщине, которая спасла жизни 
евреев во время оккупации Таганрога.

Кто спас одного человека, тот спас весь мир...
30 августа – одна из самых важных дат в истории Таганрога. 

В этот день в 1943 году наш город был освобожден от немецко-фа-
шистской оккупации, которая продолжалась 680 дней – с октября 1941 
года по август 1943 года. Мужество всех, кто выстоял в то страшное 
время, навсегда останется в нашей памяти. 

Памятные даты
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«ЗОЛОТОЙ РЕЗЕРВ 
ЛДПР»

«Летняя политическая он-
лайн-школа ЛДПР» – это шанс 
для молодых россиян от 16 
до 35 лет попробовать свои 
силы в реальной политике и по-
лучить теоретические и практи-
ческие знания о политической 
системе страны. Важно то, что 
возможность стать слушателем 
школы предоставляется как 
членам ЛДПР, так и беспартий-
ным россиянам в возрасте от 16 
до 35 лет. А в роли лекторов вы-
ступают депутаты Госдумы, се-
наторы Совета Федерации, по-
литтехнологи и преподаватели 
ведущих вузов страны.

«Мы продолжаем традиции 
основателя ЛДПР Владими-
ра Вольфовича Жириновского, 
осознавая те задачи, которые 
стоят перед Россией и партией 
сегодня, – подчеркивает предсе-
датель ЛДПР Леонид Слуцкий. – 
Выпускники онлайн-школы – это 
золотой резерв ЛДПР, которые 
встанут с нами плечом к плечу».

«Летняя политическая он-
лайн-школа ЛДПР» открыта для 
всех неравнодушных к судьбе 
своей страны молодых людей, и, 
как показывает практика, боль-
шинство выпускников осоз-
нанно вступают в ряды ЛДПР. 
Подробнее о работе школы мы 
обязательно расскажем в буду-
щих выпусках. 

ДЕЛО 
ЖИРИНОВСКОГО 

ЖИВЕТ
Но если учащиеся «Летней 

политической онлайн-шко-
лы ЛДПР» только приступают 
к учебе, то студенты Универ-
ситета мировых цивилизаций 
имени Владимира Жириновско-
го этим летом уже получили ди-
пломы. Этот вуз, учрежденный 
в 1999 году, можно по праву 
назвать детищем экс-лидера 
ЛДПР. Сегодня это единствен-
ная в мире образовательная 
организация, основанная по-
литическим деятелем. Десятки 
тысяч студентов окончили УМЦ, 
получив специальности в сфере 
политологии, журналистики, ис-
следовательской деятельности. 
В настоящий момент в Универ-
ситете мировых цивилизаций 
имени Жириновского обучается 
2500 студентов.

«Перед вами сегодня от-
крыты все дороги в жиз-
ни, – напутствовал выпускни-
ков председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий. – Вы окончили один 
из лучших вузов современной 
России. Не отрывайтесь от Уни-
верситета мировых цивилиза-
ций, не отрывайтесь от ЛДПР. 
Мы всегда вместе».

НАШИ 
ИНИЦИАТИВЫ 

В ЛДПР считают необходи-
мым ограничить перера-

ботки россиян
Группа депутатов фракции 

ЛДПР и сенатор РФ Елена Афа-
насьева разработали проект 
закона, который устанавливает 
предельное количество часов 
переработки – не более 120 
часов в год.

«Согласно данным аналити-
ков, 56% ростовчан перераба-
тывают. Они трудятся на треть 
дольше, чем прописано в дого-
воре, – отметил координатор Ро-
стовского регионального отделе-
ния ЛДПР Денис Фраш. – В связи 
с этим необходимо принять 
меры для ограничения перера-
боток. Одной из таких мер может 
стать законодательное ограниче-
ние рабочего времени».

Увеличение продолжитель-
ности работы негативно отра-
жается на здоровье, увеличивая 
риск развития инсульта, смерти 
от ишемической болезни серд-
ца, повышая вероятность произ-
водственного травматизма.

Законопроектом предлагает-
ся предоставлять дополнитель-
ные дни отпуска сотруднику 
в прямой зависимости от коли-
чества переработок, а работо-
дателей обязать четко фиксиро-
вать время переработки своих 
сотрудников.

Авторы инициативы счита-
ют, что принятие законопроек-
та позволит защитить законные 
права и интересы работников 
на отдых и обеспечит сохране-
ние их здоровья.

ЛДПР предлагает вве-
сти налоговый вычет 

за оплату детских путевок в лет-
ние лагеря

По данным соцопросов, 34 
процента детей проводят летние 
каникулы в городе. Оздорови-
тельные лагеря смогут посетить 
всего лишь 5,3 миллиона детей 
из 26 млн юных россиян. Многие 
родители не смогли приобрести 
путевки из-за ограниченных фи-
нансовых возможностей. 

«Отправить ребенка в лет-
ний лагерь для многих семей 
обходится дорого, – отметил 
председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий. – К примеру, 7 дней 
отдыха в Анапе стоят от 150 ты-
сяч рублей, в Карелии – от 80 
тысяч. Городские лагеря днев-
ного посещения за неделю 
обойдутся от 15 тысяч рублей. 
Из-за таких цен дети проводят 
каникулы в городе без надзора 
старших, а это риски для здоро-
вья, а иногда и для жизни детей. 

Предлагаемый нами механизм 
налогового вычета за покупку 
путевок в летние лагеря, а также 
за проезд до места отдыха и об-
ратно будет доступен каждому 
родителю». 

ЛДПР считает целесообраз-
ным ввести социальный нало-
говый вычет, который смогут 

оформить родители, бабушки 
или опекуны за оплату путевки 
и проезда как для своих детей, 
так и для внуков или подопеч-
ных. Соответствующие измене-
ния предложено внести в Нало-
говый кодекс РФ.

ЛДПР выступает за право 
на получение страхо-

вой пенсии мужчинам, которые 
в одиночку воспитывают трех 
и более детей

«В России сложилось нерав-
ное положение среди матерей 
и отцов-одиночек, – отметил за-
меститель руководителя фрак-
ции ЛДПР в Госдуме Сергей Ле-
онов. – Женщина, воспитавшая 
самостоятельно трех и более 
детей, имеет право на досроч-
ную пенсию, а мужчины в такой 
же ситуации – нет. Необходимо 
эту социальную несправедли-
вость исправить. Все прекрас-
но знают, насколько непросто 
вырастить детей, дать им все 
необходимое, даже с учетом 
того, что оба родителя рабо-
тают. Задача государства в та-
кой ситуации – позаботиться 
об отцах-одиночках».

Досрочная пенсия должна 
быть назначена в возрасте 62, 
61 и 55 лет соответственно. При 
этом необходим индивидуаль-
ный пенсионный коэффициент 
не менее 30 пенсионных бал-
лов и трудовой стаж от 15 лет. 
Также важно, чтобы мужчина 
осуществлял уход за детьми 
в течение восьми лет со дня 
приобретения статуса един-
ственного родителя. 

Депутаты ЛДПР считают, 
что нужно разрешить 

тратить часть материнского 
капитала на сборы ребенка 
к школе

Очевидно, что с каждым го-
дом стартовый комплект школь-
ника становится все дороже, что 
наносит серьезный удар по се-
мейному бюджету.

«ЛДПР предлагает включить 
в перечень возможных направ-
лений распоряжения региональ-
ным маткапиталом подготовку 
ребенка к школе, включая по-
купку школьной формы, порт-
феля, канцелярских принадлеж-
ностей, – отметил председатель 
ЛДПР Леонид Слуцкий. – Мы 
считаем, что меры господдерж-
ки должны упрощать жизнь 
российских семей и быстро ре-
агировать на их запросы. Опе-
ративные поправки, которые 
мы предлагаем, позволят каче-

ственнее подготовиться к ново-
му учебному году». 

Предлагается использовать 
деньги маткапитала на эти 
цели, когда ребенку исполнит-
ся шесть лет.

ЛДПР предложила де-
портировать мигрантов 

за незнание русского языка

Авторы законопроекта счи-
тают, что лишать иностранных 
граждан возможности жить 
и работать в России необходи-
мо за их счет, после того как 
сертификат о знании русско-
го языка будет признан не-
действительным. В случае от-
сутствия средств депортация 
должна осуществляться за счет 
дипломатического представи-
тельства или консульского уч-
реждения, гражданином кото-
рого он является. 

«Приезжать к нам должны 
только востребованные специ-
алисты, которые потрудились 
выучить наш язык и историю 
страны. Тех, кто проник в Россию 
обманом, кто приехал занимать-
ся криминалом и купил себе 
документы, нужно незамедли-
тельно депортировать без затрат 
для нашего бюджета, – подчер-
кнул председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий. – Пусть за избавление 
страны от них платят или сами, 
или бюджет их родины».

Напомним о том, что на се-
годня в России находится свы-
ше 4 миллионов нелегальных 
мигрантов. Среди них есть те, 
кто систематически наруша-
ет законодательство нашей 
страны.

В ЛДПР считают необходи-
мым выдавать сертифи-

каты на газификацию частных 
домов

В настоящее время природ-
ным газом газифицировано 78 
субъектов России. В отдельных 
регионах некоторым категори-
ям граждан предоставляется 
компенсация части понесен-
ных затрат на газификацию, 
но подобные меры поддерж-
ки реализуются только после 
оплаты соответствующих работ 

или услуг. При этом стоимость 
подключения газового обору-
дования в зависимости от ре-
гиона варьируется от 70 тысяч 
до 400 тысяч рублей. Понятно, 
что далеко не все россияне мо-
гут позволить себе сразу опла-
тить всю сумму за проведение 
газа в дом.

«Подключение к газу домов 
граждан с невысокими дохода-
ми, пенсионеров, многодетных 
должно производиться за счет 
государства. Хотя бы частично, – 
отметил председатель ЛДПР Ле-
онид Слуцкий. – Ведь, к примеру, 
для пенсионеров это просто не-
подъемные средства. А пробле-
ма с газификацией действитель-
но стоит остро. И наша партия 
предложила оптимальное ее ре-
шение в виде предоставления 
газовых сертификатов».

Важной особенностью пред-
лагаемых изменений станет то, 
что соответствующие сертифи-
каты будут выдавать для оплаты 
предстоящих работ по газифи-
кации домов, а не для компен-
сации уже понесенных затрат. 
Парламентарии убеждены, что 
принятие законопроекта сде-
лает подключение домов к газу 
доступным большему количе-
ству граждан, а также ускорит 
газификацию регионов.

НОВОСТИ РЕГИОНА
20 июля в донской столице 

состоялась 58-я внеочередная 
конференция Ростовского реги-
онального отделения ЛДПР. В ее 
работе приняли участие более 
50 делегатов, а также предста-
вители Министерства регио-
нальной политики и массовых 
коммуникаций, избирательной 
комиссии Ростовской области, 
Главного управления Министер-
ства юстиции и территориаль-
ных избирательных комиссий.

Основным вопросом по-
вестки регионального съезда 
было выдвижение кандидатов, 
которые были представлены 
на выборах в Ростове-на-До-
ну, Батайске, Азове, Таганроге, 
Новочеркасске, Шахтах, Зи-
мовниковском районе, а также 
на дополнительных выборах 

в российский парламент по Юж-
ному одномандатному избира-
тельному округу № 152.

«ЛДПР вступает в выборы 
сплоченной командой. Партия 
готова изо дня в день доби-
ваться позитивных изменений 
для каждого жителя Ростовской 
области. Мы готовы к полити-
ческой борьбе и убеждены, что 
наши идеи найдут поддержку 
у значительного числа избира-
телей», – отметил координатор 
Ростовского регионального от-
деления ЛДПР Денис Фраш.

Напомним о том, что в Та-
ганроге выборы депутатов Го-
родской Думы восьмого созы-
ва назначены на единый день 
голосования – 8 сентября 2024 
года. 

Общество

Сплоченная команда профессионалов
Летом жизнь ЛДПР кипит, и каждый день насыщен 

важными событиями. На рассмотрение Госдумы вно-
сятся новые законодательные инициативы, регулярно 
проводятся встречи с жителями регионов, партийные 
съезды, конференции, воплощаются в жизнь разнообраз-
ные проекты. И один из таких культурно-образователь-
ных проектов возвращается каждый летний сезон.



3№8(121), август 2024

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД К ВАШЕМУ 

ЗРЕНИЮ
Каждый человек имеет уни-

кальные особенности зрения, 
и правильный подбор очков тре-
бует точного определения диоп-
трий и других параметров, таких 
как астигматизм и межзрачко-
вое расстояние. Специализиро-
ванные клиники оборудованы 
современными диагностиче-
скими приборами, которые по-
зволяют офтальмологам точно 
определить нужные параметры 
и подобрать оптимальные лин-
зы. Самостоятельная покупка оч-
ков без рецепта не учитывает 
эти индивидуальные особенно-
сти, что может привести к не-
правильной коррекции зрения 
и ухудшению состояния глаз.

ВЫЯВЛЕНИЕ СКРЫТЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ

Обычный визит к офталь-
мологу включает не только 

проверку зрения, но и ком-
плексный осмотр глаз. Многие 
серьезные заболевания, такие 
как глаукома, катаракта, маку-
лярная дегенерация и диабе-
тическая ретинопатия, могут 
быть обнаружены только при 
профессиональном осмотре. 
Раннее выявление этих забо-
леваний позволяет начать свое-
временное лечение и предот-
вратить серьезные осложнения, 
включая потерю зрения.

КАЧЕСТВО 
И БЕЗОПАСНОСТЬ

В специализированных 
клиниках используется только 
сертифицированная продук-
ция высокого качества. Лин-
зы, предлагаемые в таких уч-
реждениях, проходят строгий 
контроль и соответствуют всем 
медицинским стандартам. Очки, 
купленные без рецепта, часто 
изготавливаются из материа-
лов низкого качества и могут 
не иметь необходимых защит-

фортно сидеть и не вызывать 
дискомфорта при длительном 
ношении. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Обращение в специализи-

рованные клиники для подбо-
ра очков – это не просто га-
рантия правильной коррекции 
зрения, но и инвестиция в ваше 
здоровье. Профессиональный 
подход, высокое качество про-
дукции, своевременное выяв-
ление заболеваний и комфорт 
ношения – вот основные причи-
ны, по которым стоит доверить 
заботу о своих глазах специа-
листам. Не экономьте на своем 
зрении – выбирайте здоровье 
и безопасность.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ ВРАЧА

ПРИДИ 
И ТЫ УВИДИШЬ!
г. Таганрог
ул. Ленина, 159
ул. Дзержинского, 163
тел. 8 (8634) 60-55-55
www.iris-glaza.ru

Лицензия Л041-01050-61/00361672 
от 02.10.2017г.

П О КУ П КА О Ч КО В Б Е З Р Е Ц Е П ТА: 
экономия или опасность для зрения

В современном мире забота о зрении приобретает 
особое значение. Ежедневно миллионы людей проводят 
часы перед экранами компьютеров, смартфонов и те-
левизоров, что неизбежно сказывается на их зрении. 
В условиях увеличения нагрузки на глаза вопрос о необ-
ходимости покупки очков становится особенно акту-
альным. В этой статье мы рассмотрим, почему важно 
обращаться для подбора очков в специализированные 
клиники, а не заниматься этим самостоятельно.

ных покрытий, таких как ультра-
фиолетовая защита, что может 
негативно сказаться на здоро-
вье глаз.

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ 
И ПОДДЕРЖКА

В специализированных кли-
никах работают квалифициро-
ванные офтальмологи и опто-
метристы. Вы всегда можете 
обратиться за консультацией, 

если у вас возникнут вопросы 
или проблемы с очками.

ПРАВИЛЬНАЯ ПОСАДКА 
И УДОБСТВО НОШЕНИЯ

Очки должны не толь-
ко корректировать зрение, 
но и быть удобными в носке. 
В специализированных кли-
никах специалисты помогут 
вам подобрать оправу, кото-
рая идеально подойдет к фор-
ме вашего лица, будет ком-

Наши люди

Она показала лучшие ре-
зультаты во всех трех номи-
нациях чемпионата и стала 
абсолютной победительницей 
в личном первенстве среди 
женщин. В этом году в соревно-
ваниях приняли участие пенси-
онеры из 76 субъектов России 

и 9 стран мира. Всего за звание 
самых продвинутых пользова-
телей компьютеров и совре-
менных гаджетов сражались 
327 участников. 

О том, как проходили со-
ревнования, Карина Покотило 
рассказала в интервью кор-

респонденту «Таганрогского 
пенсионера». 

– По основной профессии 
я преподаватель по классу фор-
тепиано, и понятно, что большую 
часть своей жизни с гаджетами 
на «ты» не была. Но однажды 
муж подарил мне ноутбук, по-
том сын – смартфон, и у меня 
появилось новое хобби. В опре-
деленный момент я поняла, что 
самообучения недостаточно, 
и решила записаться на курсы 
компьютерной грамотности при 
Центре социального обслужива-
ния города Таганрога. Именно 
там я значительно пополнила 
багаж знаний в области ком-
пьютерных технологий. Так что 
в моей победе на чемпионате 
большая заслуга Центра соци-
ального обслуживания и лично 
преподавателя Юлии Сергеев-
ны Батищевой, которая, кстати, 
и предложила мне попробо-
вать свои силы в компьютерном 
многоборье. 

– У вас были очень сильные 
конкуренты. И, насколько мне 
известно, состязания проходили 
в дистанционном формате – это 
легче или, напротив, сложнее?

– Думаю, что это самый 
приемлемый вариант прове-

дения соревнований для лю-
дей пожилого возраста. Тем 
более что средний возраст 
участников – 65–70 лет, а са-
мому старшему исполнилось 83 
года. Да и живут они в самых 
разных уголках страны, поэто-
му далеко не у всех есть силы 
и средства приехать в Москву. 
Предварительно с нами обгово-
рили детали проведения сорев-
нований. Все было выстроено 
предельно четко и так, чтобы 
мы не испытывали неудобства. 
Хотя участие в чемпионате – 
это всегда очень волнительно 
и ответственно.

– Какие дисциплины входи-
ли в многоборье?

– В этом году сражения 
развернулись в трех номина-
циях: «Работа со смартфоном», 
«Работа в Яндексе» и «Фи-
нансовая грамотность». Ка-
ждая из номинаций интересна 
и сложна по-своему. Задания 
были увлекательными, позна-
вательными, но и сложными, 
требующими не только знаний 
и навыков работы на компью-
тере и смартфоне, но и быстрой 
ориентации в работе в глобаль-
ной сети, в нахождении нужной 
информации в ограниченный 
временной период. Я рада, что 
мне удалось справиться с не-
простыми задачами и достой-

но представить Таганрог на все-
российских соревнованиях. 

– Как родные восприняли 
вашу победу?

– Вся моя большая семья, 
а у меня уже пятеро внуков, 
гордится своей «продвинутой» 
бабушкой. 

– А как в обычной повсе-
дневной жизни вы реализуете 
свои умения и навыки? 

– Полученные знания 
я активно применяю в быту – 
от построения маршрута в на-
вигаторе до онлайн-покупок. 
Интернет-технологии создают 
огромный плацдарм для само-
совершенствования, личностно-
го роста. Не говоря уже о том, 
что для пожилых людей очень 
важно «тренировать мозги», 
получать, запоминать, анали-
зировать новую информацию 
и наконец просто свободно 
общаться в сети. Я убеждена 
в том, что изучение компью-
терной грамотности пенсио-
нерам необходимо, поскольку 
это значительно повышает ка-
чество жизни. Так что, уважае-
мые таганрогские пенсионеры, 
не бойтесь учиться чему-то но-
вому. Уверена, что и вас ждут 
интересные открытия и, воз-
можно, победы!

Интервью взяла Екатерина Вовк

С компьютером на «ты»!
Думаете, после 60-ти изучать современные техноло-

гии невозможно? Таганроженка Карина Покотило, одер-
жавшая победу во Всероссийском чемпионате по ком-
пьютерному многоборью среди пенсионеров, отлично 
знает, что это не так. 
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– На сайте Таганрогского 
избиркома в итоговом списке 
кандидатов в депутаты вашего 
имени не оказалось. Чем вызва-
но ваше решение не участвовать 
в выборах?

– Однозначно ответить 
на этот вопрос не получится. 
Свою роль сыграла совокупность 
факторов. В Городской Думе, бу-
дучи в нее избранной в 2014 
году, а затем переизбранной 
в 2019-м, я представляла инте-
ресы избирателей 20-го округа. 
В 2016-м, когда была изменена 
система формирования мест-
ного самоуправления в Ростов-
ской области, коллеги-депутаты 
избрали меня председателем Го-
родской Думы – главой города 
Таганрога. Основным принципом 
работы на этой должности для 
меня был принцип добросовест-
ности и честности в отношении 
и с населением города в целом, 
и с избирателями 20-го округа. 
И это была непростая должность, 
соединившая в себе обязанно-
сти, связанные с руководством 
представительным органом, 
обязанности главы муниципа-
литета и, конечно, обязанности 
депутата по своему округу. Боль-
шой, сложный и разноплановый 
функционал. 

Ситуация стала меняться 
весной 2024 года. Очередные 
корректировки областного за-
конодательства ввели новую мо-
дель местного самоуправления 
на Дону. В ней ясно прослежи-
вается тенденция усиления ис-
полнительной ветви власти. Ваша 
газета и другие СМИ о пред-
стоящих новшествах довольно 
подробно рассказывали. Руко-
водить представительным орга-
ном будет теперь председатель 
Городской Думы. И эта долж-
ность, не имея никаких приста-
вок через дефис, будет состоять 
именно в этом и только в этом 
руководстве.

Дыхание перемен ощутили 
на себе все муниципалитеты Ро-
стовской области, но в первую 
очередь те, в которых в сентябре 
2024 года должны состояться вы-
боры в городские думы. Будущее 
устройство местной власти в Та-
ганроге многократно обсужда-
лось на разных уровнях, затраги-
вались, что вполне естественно, 
и персональные вопросы. Много 
размышляла над своим будущим, 
над будущим города и я сама. 
И в результате пришла к мысли: 

пусть новая конструкция выстра-
ивается без меня. Это другое.

– Судя по вашим ежегодным 
отчетам, по материалам в со-
циальных сетях и в СМИ, ваши 
восемь лет работы в должности 
председателя Думы и десять лет 
в качестве депутата 20-го окру-
га прошли не зря. Насколько вы 
удовлетворены сделанным?

– Ответ на такой вопрос 
следует разделить, конечно, 
на несколько частей с учетом 
того сложного функционала 
должности, о котором мы толь-
ко что поговорили. Давайте нач-
нем с тех дел, которые имеют 
значение для города в целом. 
И здесь сразу же подчеркну, что 
данное интервью и близко нель-
зя сопоставить по объему с от-
четом о работе Думы. Ведь этот 
последний документ, публикуе-
мый ежегодно, составляет более 
30 листов, а мой устный доклад 
на отчете перед населением 
звучит более часа, основываясь 
на перечислении вполне кон-
кретных дел. Не время и не ме-
сто повторять то, что уже было 
обнародовано. Вспомню здесь 
лишь то, что считаю важным для 
города в целом, что подтверж-
дено документально и в чем 
не стыжусь своей личной роли.

В первую очередь, конечно, 
это вопросы, связанные с финан-
совым состоянием МУП «Управ-
ление «Водоканал» и состояни-
ем водонесущих коммуникаций 
в городе. В течение всего вре-
мени работы я считала и про-
должаю так считать сегодня, что 
для нашего города водоснабже-
ние – важнейший вопрос. Имен-
но поэтому мы вместе с колле-
гами направляли усилия на его 
решение. Благодаря активности 
Думы, плотному сотрудничеству 
с депутатами Законодательного 
Собрания Ростовской области, 
взаимодействию с Правитель-
ством Ростовской области уда-
валось неоднократно получать 
значимые средства областного 
бюджета для нашего предприя-
тия. Например, 202 млн рублей 
в декабре 2018 года на возме-
щение затрат МУП «Управление 
«Водоканал» и расчеты за потре-
бленную электроэнергию, 80 млн 
рублей областного бюджета для 
разработки проектной докумен-
тации на реконструкцию водоза-
бора в 2019 году, 204 млн рублей 
в декабре 2020 года в качестве 
субсидии на покрытие расходов 

предприятия, не обеспеченных 
тарифом.

А этот год и защита «Водо-
каналом» своей производствен-
ной программы принесли нам 
начало серьезных ремонтных 
работ по ул. Сергея Лазо и Чер-
няховского. Когда на выборах 
2019 года мы говорили с изби-
рателями об этой проблеме, она 
казалась почти неподъемной. 
Действительно, большой диаметр 
водовода – 500 мм – не позво-
лял включать эти объекты под 
федеральное финансирование 
(включить туда возможно водо-
воды диаметром до 300 мм), но 
решение нашлось. И работы бу-
дут начаты, а от их успешности 
зависит водоснабжение большой 
части Таганрога от Нового вокза-
ла до центра.

Также благодаря здоровой 
настойчивости, кстати, и моей 
лично, взаимодействию с реги-
ональными депутатами и Пра-
вительством региона нашел ре-
шение вопрос капитального 
ремонта офтальмологического 
отделения городской больницы 
№7. А заодно вспомню здесь, что 
в сложные ковидные времена 
во взаимодействии с «Красным 
котельщиком» и предпринима-
тельским сообществом города 
был выполнен ремонт помеще-
ний и палат в пульмонологиче-
ском отделении, обновление пи-
щеблока этой больницы. 

Подчеркну и то, что благодаря 
применению аналогичных путей 
и способов начала решаться про-
блема транспортной доступности 
онкодиспансера. В пассажирских 
автобусах, чего мы добивались 
долго, внедрена безналичная 
форма оплаты. При этом Дума 
настояла на сохранении мест-
ных льгот на проезд для пенси-
онеров, школьников и студентов 
(хотя отмечу, что транспортные 
вопросы продолжают быть те-
мой злободневной и работы еще 
очень много).

Благодаря уверенной пози-
ции Городской Думы на градо-
строительных картах города по-
явились новые рекреационные 
зоны – те защищенные от необ-
думанной застройки места, где 
уже есть нуждающиеся в сохра-
нении, хотя, может, и не слишком 
роскошные, зеленые насаждения 
либо где могут появиться в буду-
щем новые скверы. Это терри-
тория за «Черным тюльпаном» 
в Военном городке, территория 
у храма на ул. Бакинской, ул. 
Дзержинского, 169д, большая 
зона площадью порядка 12 га 
на Северном под будущий парк 
и многие другие. Отстаивать 
эти зоны иногда бывало очень 
непросто, но четкость позиции 
делает большое дело и ведет 
к позитиву. 

Аналогичным образом 
именно благодаря четкости 
позиции удалось в 2023 году 
по инициативе Городской Думы 
предусмотреть 80 млн рублей 
в дорожном фонде на текущий 
и карто- ямочный ремонт дорог. 
Не так уж и много, скажет кто-то, 
но в тот год изначально плани-
ровалось на эти цели всего по-
рядка 10 млн рублей. Плюс 70 
миллионов в пользу асфальта – 
хороший счет.

Дума выступила инициато-
ром многих значимых для го-
рода вопросов – о сохранении 
в муниципальной собственности 
и использовании в интересах го-
рода здания по ул. Розы Люксем-
бург, 12 при передаче объектов 
здравоохранения в областную 
собственность; о продолжении 
работы Станции юных натурали-
стов с разработкой трехлетнего 
плана ее развития; о расшире-
нии работы «социального так-
си» для инвалидов; о ремонте 
лестницы Межлумяна. Напомню, 
что лестница вошла в «План ме-
роприятий по повышению тури-
стической привлекательности Та-
ганрога», как говорится, с подачи 
Думы, а сейчас уже разработана 
проектная документация.

Сдвинута с мертвой точки 
проблема восстановления дет-
ских игровых площадок и ремон-
та спортивных площадок. Пер-
вое стало возможно благодаря 
тому, что несколько лет не сни-
малась с контроля тема меже-
вания и оформления земельных 

участков под игровые комплек-
сы с обеспечением соответству-
ющего финансирования на эти 
цели. А второе во многом стало 
результатом активного включе-
ния депутатов в реализацию гу-
бернаторского проекта «Сделаем 
вместе!».

Практически во время каж-
дого заседания Думы и даже 
комиссионных заседаний быва-
ют моменты, когда удается най-
ти позитивное решение ряда 

проблем. Вот, например, совсем 
недавно, в июле, обсуждали 
на комиссии по жилищно-комму-
нальному хозяйству и транспорту 
вопрос о благоустройстве тер-
ритории перед ДК «Фестиваль-
ный» и выяснили, что на замену 
проходящих под этой террито-
рией водонесущих коммуника-
ций средства не предусмотрены. 
Дали соответствующую рекомен-
дацию, и сегодня этот вопрос ре-
шен. К полному удовлетворению 
всех заинтересованных сторон 
и долговечности выполняемых 
работ. 

Особый предмет гордости 
для меня – открытие памятно-
го знака на месте дома героев 
таганрогского подполья Туруба-
ровых. Знак создавался силами 
предприятий, учреждений, обще-
ственных организаций, жителей 
города. Мне довелось координи-
ровать эту работу на всех этапах. 
Знак случился, хотя, не скрою, 
процесс был непростым.

Сознательно оставляю 
в стороне вопросы, связанные 
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Разворот подготовил П. Алексеев. Использованы фотографии пресс-службы Городской Думы и из открытых источников.

Проект Устава, представлен-
ный Администрацией Таганро-
га, подробно рассматривался 
в Городской Думе, обсуждался 
на публичных слушаниях. Ранее 
мы уже рассказывали (в июнь-
ском номере «Таганрогского пен-
сионера» – ред.) о многочислен-
ных изменениях в документе, 
количество и характер которых 
потребовали не корректировки, 
а разработки и принятия Устава 
в новой редакции.

Главные изменения отно-
сятся к нормам, которые уста-
навливают новую организаци-
онную структуру и правовой 
статус органов и должностных 
лиц местного самоуправления. 
Эти нормы начнут действовать 
после истечения полномочий 
действующего председателя Го-
родской Думы – главы города 
Таганрога.

По итогам публичных слу-
шаний Устав Таганрога допол-

нен еще одной новой нормой, 
введенной в мае 2024 года 
в федеральное законодатель-
ство. Теперь полномочия депу-
тата Городской Думы могут быть 
прекращены досрочно, если 
депутату будет присвоен ста-
тус иностранного агента (лица, 
получающего иностранную под-
держку или находящегося под 
иностранным влиянием).

Необходимо отметить, что 
депутаты Александр Самойлен-
ко и Алексей Лукашов участво-
вали в заседании Городской 
Думы в дистанционном фор-
мате посредством видеосвязи. 

Такая форма работы предусмо-
трена в Городской Думе.

После государственной ре-
гистрации в органах юстиции 

Устав муниципального обра-
зования «Город Таганрог» бу-
дет официально опубликован 
и вступит в силу.

Власть в деталях

Основным решением Городской Думы в ходе июльско-
го заседания стало принятие Устава муниципального 
образования «Город Таганрог» в новой редакции.

Принят новый Устав Таганрога

ИННА ТИТАРЕНКО:Одна из самых обсуждаемых тем в общественно-по-
литической жизни Таганрога этим летом – возможное 
участие (или неучастие) председателя Городской Думы – 
главы города Таганрога Инны Титаренко в предстоящих 
выборах депутатов Городской Думы VIII созыва. В экс-
клюзивном интервью нашей газете Инна Титаренко 
пояснила свою позицию и ответила на наши вопросы.
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ул. Таврическая

ул. Николая Данюшина
кадастровый номер 61:58:0005257:141

пер. 21-й Мариупольский

Николай Алексеевич Да-
нюшин родился в селе Ярце-
во Смоленской области в 1919 
году. В 1939 году был призван 
в Красную Армию. С первых 
дней Великой Отечествен-
ной войны участвовал в боях 
с немецко-фашистскими за-
хватчиками в качестве стрел-
ка-радиста 4-го гвардейского 
ближнебомбардировочного 
авиационного полка 188-й бом-
бардировочной авиадивизии 
15-й воздушной армии. Вна-
чале воевал на бомбардиров-

щике СБ, а с августа 1941 года 
и до конца войны – на пикиру-
ющем бомбардировщике Пе-2. 
Многократно отличался в сра-
жениях, был награжден ордена-
ми и медалями. В августе 1945 
года гвардии старшине Нико-
лаю Данюшину за образцовое 
выполнение боевых заданий 
и проявленные при этом отва-
гу и героизм было присвоено 
звание Героя Советского Союза.

По окончании Великой Оте-
чественной войны Николай 
Данюшин участвовал в войне 

Таганрог и таганрожцы

Улице присвоено имя героя
Решением Городской Думы безымянной улице, распо-

ложенной в районе Мариупольского шоссе, присвоено имя 
Героя Советского Союза Николая Данюшина.

с Японией. Боевой путь завер-
шил в небе Манчжурии. В ноя-
бре 1945 года был уволен в за-
пас. Позднее получил звание 
лейтенанта.

После войны Николай Алек-
сеевич жил в Таганроге. В конце 
1940-х – начале 1950-х годов 
был председателем городского 
совета ОСОАВИАХИМа. С 1952 

с бюджетом Таганрога, поскольку 
из года в год подробно расска-
зывала об этом на отчете перед 
населением. Отмечу только, что 
второй год мы принимаем его 
бездефицитным и сбалансиро-
ванным по первоочередным 
социально значимым затратам. 
Это никоим образом не значит, 
что у нас есть деньги на все по-
требности в полном объеме, но 
это значит, что мы работаем над 
сокращением муниципального 
долга.

Сказала сейчас о текущем 
созыве, но из прошлого созыва 
тоже есть что вспомнить. Расши-
рение системы «Безопасный го-
род» в преддверии Чемпионата 
мира по футболу – 2018 и созда-
ние новой базы муниципального 
Управления защиты от ЧС на ул. 
Морозова. Многое, включая и вы-
деление областных средств, тог-
да стало возможным благода-
ря позиции депутатов и Думы 
в целом. 

Или, например, решение 
проблемы гимназии №2. После 
сноса аварийного здания на ул. 
Октябрьской, где она распола-
галась, несколько лет не полу-
чалось найти участок под стро-
ительство нового здания. А дети, 
меж тем, учились все это долгое 
время в здании моей окружной 
школы №22. Я рада, что было 
принято наше предложение: 
объединить гимназию со шко-
лой №29. Затем в местном бюд-
жете были утверждены средства 
на ремонт здания школы по ул. 
Ломакина. И вот уже шесть лет 
успешно работает по этому адре-
су «Гимназия имени Чехова». По-
ставим здесь пока многоточие 
в перечислении добрых дел.

Скажу лишь, что могу быть 
признательна судьбе за воз-
можность решать эти и другие 
аналогичные вопросы в интере-
сах горожан. И благодарна тем 
из моих коллег, кто поддержи-
вал мои идеи и содействовал 
в их реализации, кто выдвигал 
свои и требовал от меня их во-
площения. Статус председателя 
Думы – главы Таганрога помо-
гал решать и те вопросы, кото-
рые были связаны с содействием 
в период пандемии медицин-
ским организациям, или сейчас, 
в период СВО, военнослужащим 
и их семьям. А уж это, конечно, 
вовсе не тема служебных обя-
занностей, а тема личного от-
ношения к ситуации в стране 
и городе, эмоционально окра-
шенного, по-хорошему «пере-
живательного» и вовлеченного 
отношения. Спасибо всем пред-
приятиям и просто жителям, кто 
откликался на мои просьбы о за-

купке кислородных концентра-
торов, защитных костюмов для 
медиков, машин для участников 
спецоперации или билетов в ак-
вапарк и цирк для их детей.

Тем не менее, всегда нуж-
но помнить одно: сколько бы 
ты ни сделал, всегда будут те, 
кому нужно больше и лучше. 
И это правильно, ведь никто 
не отменял важный закон соци-
ального развития, работающий 
как в масштабах страны, так 
и в масштабах отдельного горо-
да или округа – закон возраста-
ния потребностей. Мы должны 
стремиться к лучшему, мечтать 
о большем и слышать тех, кто 
говорит о необходимости реше-
ния новых и все более сложных 
вопросов. 

Если депутат, к которым отно-
сится и председатель Думы, адек-
ватно оценивает свои возмож-
ности и ответственность перед 
избирателями, он не будет по-
чивать на лаврах из-за какой-то 
решенной проблемы, а будет за-
ниматься новыми и новыми за-
дачами, возникающими каждый 
день. И чтобы их решать, нужно 
просто работать. И здесь я для 
тех, кто так и не понял за много 
лет суть этого моего предвыбор-
ного слогана 2019 года, проясню 
позицию. Нужно каждый день, 
приходя на работу, просто рабо-
тать, твердо помня свой функ-
ционал и не перекладывая свои 
обязанности на коллег. Просто 
работать, а не протирать штаны 
и раздувать щеки от собствен-
ной важности. Просто принимать 
к исполнению то, в чем жители 
безусловно правы, и не услож-
нять решение проблемы, посто-
янно твердя «это нерешаемый 
вопрос», «это сложная тема, к со-
жалению», «на это нет средств, 
давайте к этой теме вернемся 
через год». Или вот еще модное 
ныне: «я услышал». И еще так 
важно помнить закон: если ты 
как должностное лицо получил 
обращение не по своему функ-
ционалу, именно ты сам должен 
найти того, кто обязан решать по-
ставленный в этом обращении 
вопрос. Не заявитель, которому 
легко заблудиться в коридорах 
власти, а ты.

Не забуду никогда, как не-
сколько лет назад, еще до СВО, 
воссоединения и всех последних 
политических событий, на при-
ем пришла женщина с соседне-
го округа и попросила помощи 
продуктами. Плакала от бесси-
лия и безысходности, не хотела 
ничего особо рассказывать. Ока-
залось, что у этой жительницы 
города, переселенки из Украи-
ны, муж не получает пенсию, по-

скольку пенсионное дело оста-
лось на той стороне. Я подумала 
тогда, что эту тему не сдвинуть 
с места в принципе, но про-
сто написала запрос. Просто 
формальный запрос на бланке 
главы города. И пришел ответ 
из Славянска – из другой страны, 
на иноязычном бланке – о пе-
ресылке всех необходимых для 
начисления пенсии документов 
в наш Пенсионный фонд, в Таган-
рог. Просто обмен двумя письма-
ми, а за ним – жизненно значи-
мый для человека вопрос. Значит 
там, на той стороне, мое письмо 
получил тот, кто просто работа-
ет, не преувеличивая сложность 
проблемы. Так вот и рождаются 
слоганы.

Когда-то великий Конфуций 
сказал: «На самом деле жизнь 
проста, но мы настойчиво ее 
 усложняем». Чтобы решать про-
блемы Таганрога, как и любого 
другого города, нужно просто ра-
ботать над их решением, не за-
бывая о них и не откладывая 
на потом. Такой подход позво-
ляет решать многое – и даже, 
например, закрытие приюта 
для бомжей на ул. Пальмиро То-
льятти. Не нами, но вследствие 
нашего и жителей постоянного 
беспокойства.

– Вторая часть ответа, конеч-
но, будет касаться округа? 

– Эх, если бы размер ин-
тервью позволил вместить все! 
За округ мне не стыдно. Во вре-
мя депутатской работы была за-
асфальтирована проезжая часть 
улиц Воскова (от Дзержинского 
до Кирова), Черняховского, Го-
лубца (от Лазо до Дзержинско-
го), Толбухина. Сделана в рамках 
нацпроекта «Безопасные и ка-
чественные дороги» улица Мос-
катова. Выполнен ремонт троту-
аров на улицах Толбухина, Зои 
Космодемьянской, часть тротуара 
на ул. Воскова. Предмет особой 
гордости – отремонтированный 
и ставший шире тротуар на ул. 
Москатова. Установлен пандус 
и отремонтирована лесенка 
в районе дома 5/1 на ул. Сер-
гея Лазо. Восстановлен парапет 
в районе дома по ул. Дзержин-
ского, 193.

Капитально отремонтирова-
на в рамках проекта «Сделаем 
вместе!» спортивная площадка 
в районе дома 5/2 по ул. Сергея 
Лазо. С определенной долей гру-
сти вспомню, что три поставлен-
ные в прошлом созыве на муни-
ципальной территории детские 
площадки уже отслужили свой 
срок и были снесены балансо-
держателем. Ну что ж, время 
идет вперед, и их сменяют новые, 
с мягким покрытием, освещени-
ем, скамейками – в районе дома 
1/3 по ул. Сергея Лазо и дома 
171/3 на ул. Дзержинского. 

И появились они у меня в окру-
ге не потому, что я председатель 
Думы, а потому, что методично 
и целенаправленно занималась 
вопросом межевания земли и за-
креплением ее за МКУ «Благо-
устройство». Методично, то есть 
как вода, которая точит камень, 
уверенно, хотя и не быстро точит.

Выполнено асфальтирова-
ние на территории школы №22, 
а сейчас там завершен еще 
и ремонт баскетбольной пло-
щадки. Такие дела, как высадка 
деревьев и цветов, содействие 
в реализации программы благо-
устройства дворов, закупка сотен 
единиц мебели и оборудования 
для образовательных учрежде-
ний, установка детских игровых 
элементов в ряде МКД, ремонт 
входных групп, замена окон, со-
действие в ремонте коммуни-
каций поадресно перечислять 
не стоит, иначе придется вспом-
нить их несколько сотен.

Все это было не просто «взя-
то с потолка», а сделано по заяв-
кам, по согласованию с жителями 
округа. И очень часто – с при-
влечением дополнительных, вне-
бюджетных средств. Об этом я, 
как и любой депутат, информи-
рую своих избирателей. И точно 
знаю, что избиратели округа все 
эти адреса прекрасно помнят.

Мне еще нужно успеть до-
делать несколько добрых дел. 
Нескольким дворам обещала 
помочь с игровыми элементами. 
Всегда говорила жителям так: 
начните ставить детскую пло-
щадку, изыщите средства хотя бы 
на несколько элементов, а я по-
могу. В этом году были те дома, 
которые свою долю работы вы-
полнили, а мне свою еще пред-
стоит. И я слово сдержу, несмотря 
ни на что. Помогала в этом меся-
це нескольким домам с обрезкой 
деревьев, а ветки еще не убрали. 
Надо доделать. 

– Есть ли то, что решить 
не удалось? 

– Конечно, есть. Вот, напри-
мер, мне представляется важным, 
чтобы появилась вторая ветка 
Бакинского путепровода, что 
было когда-то включено по ини-
циативе Думы в Генеральный 
план города. Пока вопрос не ре-
шен, хотя и прорабатывается. 
Важно, чтобы ул. Бакинская была 
со временем соединена с трас-
сой, и тем самым был бы обра-
зован еще один въезд в город.

Не появилась пока и Аллея 
Героев вместе со сквером и зо-
нами отдыха в Военном город-
ке, хотя часть необходимой для 
этого подготовительной работы, 
связанной с градостроительным 
зонированием, Дума выполнила. 
И этот вопрос мне представля-
ется значимым – и для истори-
ческой памяти, и для комфорта 

жителей. Но, уверена, время для 
решения этих уже поставленных 
нами вопросов придет.

Есть же вещи просто обид-
ные: тысяча розовых кустов была 
высажена на ул. Дзержинского 
при моем личном участии, что 
позволило восстановить газон 
на разделительной полосе от Но-
вого вокзала до ул. Ивана Голуб-
ца. Но некто решил, что вместо 
роз там должна быть бирючина, 
и часть розовых кустов зачем-то 
выкопали, а оставшиеся стали 
пересаживать. Те розы, что оста-
лись, больше не цветут – то ли 
болеют, то ли на нас обижены. 
Профильные структуры обещали 
розы на газоне восстановить, но, 
видимо, не в этот год.

Есть и более мелкие, но очень 
значимые для людей вопросы. 
Не удалось, например, помочь 
жителям одного из домов ре-
шить вопрос асфальтирования 
части прилегающего к дворовой 
территории тротуара в зоне от-
ветственности муниципалитета 
и установить знаки для обозна-
чения пешеходной зоны. Хоть 
округ не мой, председатель со-
вета дома не раз был на приеме. 
Написала очередное депутатское 
обращение и надеюсь, что, прой-
дя все необходимые инстанции, 
оно доберется до того исполни-
теля, который найдет решение, 
поскольку не усложняет, а просто 
работает.

– Инна Николаевна, что яв-
ляется, по вашему мнению, по-
казателем хорошей работы 
депутата? 

– По этому поводу у каждого 
и жителя, и депутата может быть 
свое мнение. Есть оно и у меня. 
Показатель эффективности – ис-
кренняя улыбка твоих избира-
телей при встрече с тобой и их 
желание прийти к тебе на прием 
просто для того, чтобы сказать 
спасибо за решенный вопрос. 
Не стоит забывать и о том, что 
хорошим депутатом, да и челове-
ком тоже, становится только тот, 
кто сам желает таковым быть. 
Когда-то один из моих люби-
мых мыслителей Сенека напи-
сал: «Что тебе нужно, чтобы быть 
хорошим? Желать быть». Лучше, 
по-моему, и не скажешь. Потому 
и пожелаю сегодня таганрожцам 
избрать тех, кто искренне хочет 
быть хорошим депутатом.

– От имени читателей «Таган-
рогского пенсионера» пожелаем 
вам успехов и в вашей дальней-
шей работе!

– Пока не будем забегать 
вперед. Скажу одно: я не про-
щаюсь. Потому, что живу в своем 
любимом Таганроге и его 20-м 
избирательном округе. Здесь жи-
вут мои друзья. Все вы, кто на-
всегда в моем сердце. И за это 
огромное вам спасибо. 

«Я НЕ ПРОЩАЮСЬ»

года, окончив Ростовский учи-
тельский институт, работал пре-
подавателем истории и обще-
ствоведения. За плодотворную 
педагогическую деятельность 
был награжден орденом Трудо-
вого Красного Знамени. Скон-
чался в 1992 году, похоронен 
на Николаевском кладбище.

В 2000 году в Таганроге 
на доме по улице Фрунзе, 62, 
в котором с 1957 по 1992 годы 
жил Николай Данюшин, была 
установлена мемориальная до-
ска в память о герое.

Теперь же по инициативе та-
ганрожцев, которая поддержана 
Городской Думой, именем Нико-
лая Данюшина названа улица. 
Она находится на пересечении 
21-го Мариупольского переулка 
и улицы Таврической.
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Часто меня спрашивают прихожане: 
«Батюшка, посоветуйте, что почитать, 
чтобы лучше узнать свою веру и глуб-
же понимать основы христианского ве-
роучения, почему верят так или иначе, 
что такое догматы и какое значение они 
имеют? Христианских традиций суще-
ствует довольно много, и хотелось бы 
знать, что же общего в вероучении пра-
вославных Церквей? Грузинской, Грече-
ской, Русской... Что их объединяет и яв-
ляется выражением их единства?»

Как известно, традиции и обряды мо-
гут меняться, но есть нечто неизменное 
и основное. Как фундамент, на котором 
все стоит и зиждется, от чего потом стро-
ится все остальное здание христианской 
веры. И вот одна из книжек, которую 
очень стоит почитать, если вы действи-
тельно хотите в этом разобраться, – это 
«Катехизис» протоиерея Олега Давыден-
кова. Название ее происходит от грече-
ского слова «катихео» – то есть «оглаше-
ние», «устное наставление».

Святитель Филарет (Дроздов), ко-
торый тоже когда-то писал свой «Про-
странный катехизис», дал такое его 
определение: «Православный катехизис 
есть наставление в православной вере 
христианской, преподаваемое всякому 
христианину для благоугождения Богу 
и спасения души».

В современном понимании кате-
хизис можно назвать справочником 
по основным догматическим поняти-
ям Православия. В раннем же христи-
анстве этим словом называли устное 
наставление тем, кто готовился при-
нять Святое Крещение. В наше время 
как-то так получается, что крещенных 
много, почти все, а знающих, о чем идет 

речь, – очень мало. Вот мы с вами тут 
потихоньку, по силам своим, и исправ-
ляем эту ситуацию: беседуем, изучаем, 
интересуемся.. .

Когда-то давно, еще когда я учился 
в воскресной школе и потом уже в Бого-
словском университете, Катехизис и Дог-
матика были моими любимыми пред-

метами. И вот книжка эта, о которой мы 
с вами говорим, – иерея Олега Давыден-
кова – мне в свое время очень помогла 
и понравилась. Это, конечно, специфи-
ческая, учебная литература, и читать ее 
будет не всем просто, в ней используется 
очень много специальных терминов – бо-
гословских, философских, но на то ведь 
она учебная и есть. 

Книгу эту совсем не сложно сейчас 
найти в интернете и прочитать, но я сто-
ронник того, чтобы читать подобную ли-
тературу все-таки в бумажном варианте. 
Может быть, я этим отстаю от времени, но 
от чтения живой книги все-таки чувствую 
больше пользы и лучше могу погрузиться 
в содержание и смысл написанного. 

Что касается Катехизиса, то это такое 
своего рода введение в Догматическое 
Богословие – очень серьезный предмет, 
который изучают в семинариях и выс-
ших духовных учебных заведениях. 
У этого же автора есть учебник и по Дог-
матическому Богословию, он еще глубже 
рассматривает вопросы христианской 
веры, и он еще сложней. Но пусть это все 
вас не пугает, подобное чтение действи-
тельно очень полезно и назидательно. 
К тому же часто нам с вами приходится 
давать ответ вопрошающим: «Во что ты 
веришь? С чего ты решил, что это имен-
но так? А покажи место в Священном 
Писании, где об этом твоем положении 
веры говорится или на каком месте Пи-
сания оно основано?»

Предмет действительно важный. Хотя, 
конечно, не важных предметов, наверное, 
и не бывает, нужно знать и Священное 
Писание, и Богослужение, и Историю... 
Все очень связано. Вот обо всем этом по-
тихоньку мы с вами и будем беседовать.

Я же желаю вам помощи Божией, но-
вых знаний и живого к ним интереса. 
Как всегда, говорю спасибо за внимание 
и до новых встреч, дорогие друзья! Хри-
стос посреди нас!
Благочинный приходов Таганрогского округа, 

настоятель Георгиевского храма 
иерей Борис Гущин 

Чтобы пахло праздником, разложили 
их по всем столам, подоконникам и пол-
кам. Семь отборных малиновых боро-
винок положили под иконы на белый 
плат – завтра понесем их святить в цер-
ковь. По деревенской заповеди грех есть 
яблоки до освящения.

– Вся земля стоит на благословении 
Господнем, – объясняла мать, – в Верб-
ную субботу Милосердный Спас бла-
гословляет вербу, на Троицу – березку, 
на Илью Пророка – рожь, на Преображе-
ние – яблоки и всякий другой плод. Есть 
особенные, Богом установленные сроки, 
когда благословляются огурцы, морковь, 
черника, земляника, малина, голубица, 
морошка, брусника, грибы, мед и всякий 
другой дар Божий… Грех срывать плод 
до времени! Дай ему, голубчику, войти 
в силу, напитаться росою, землею и сол-
нышком, дождаться милосердного благо-
словения на потребу человека!

В канун Преображения почти вся дет-
вора города высыпала на базар, к ве-
селым яблочным рядам. Большие возы 
яблок привозили на пыльных телегах 
из деревень Гдовья, Принаровья, При-
чудья. Жарко-румяные, яснозорчатые, 
осенецветные, багровые, златоискрые, 
янтарные, сизые, белые, зеленые, с крас-
ными опоясниками, в веснушках, с ро-
зовинкой, золотисто-прозрачные (инда 
зернышки просвечивают), большие, как 
держава в руке Господа Вседержителя, 
и маленькие, что на рождественскую елку 
вешают, – лежали они горками в сене, 
на рогожках, в соломе, в корзинах, в ко-
робах, ящиках, в пестрядинных деревен-
ских мешках, в кадушках и в особых ли-
повых мерках.

Торговали весело и шумно, с хохотом 
и прибаутками. Яблоки заставляли улы-
баться, двигаться, громко говорить, слегка 
озорничать, прыгать на одной ноге, раз-

махивать руками, прицениваться и ниче-
го не покупать. Нельзя было избавиться 
от неудержимой смешливости. Все сме-
шило – и бойкий чернобородый зубо-
скал-мужик в розовой рубахе, стоящий 
на возу, как Пугачев на Лобном месте, 
и надсадно выкрикивающий: «А вот я-я-
бло-чки красавчики»; загаристая девка 
с большим кошелем через плечо, давшая 
наотмашь «леща» по спине мальчишки, 
стянувшего яблоко; выпивший дядя, 
рассыпавший яблоки прямо в базарную 
лужу. Особенно смешил круглощекий 
восьмилетний пузан, одной рукою по-
казывающий на яблоки в телеге и спра-
шивающий торговца: почем? – а другой 
рукой залезающий под солому. 

Когда карманы его раздувались от на-
ворованных яблок, он сказал торговцу: 
«Дороговато!» На воришку весело посма-
тривал городовой и грозил полицейским 
пальцем: «Я тебя! Моли Бога, что я сегод-
ня добрый». Кому-то угодили яблоком 
в затылок и крикнули: «С наступающим 
праздником!» Вихрастый мастеровой 
угощал девицу «сахарной коробкою». 
Сделав губы бантиком, она ответила: 
«До священья не вкушаю». 

Под телегами спали, разиня рот, дере-
венские ребята – с тятьками и мамками, 
они всю ночь сопровождали яблочные 
возы в город. Я встретил Урку. Он грыз 
яблоко, и я сказал ему:

– Разве можно есть неосвященное? 
Грех ведь!

Урка тревожными глазами посмотрел 
на меня и ответил, как серьезный ихний 
раввин:

– У нас свой закон!
В чайной с вывеской «Зайди, прия-

тель» сидели мужики, пили чай с ситни-
ком и говорили только о яблоках: сколь-
ко мер собрали, сколько пообтряс ветер, 
как их везли по дорогам, сколько взяли 
барыша и что-де Господь послал урожай-
ный год, хорошую росу, дождь по вре-
мени и теперича, мол, зима не страшит, 
всего вволю, а поэтому можно еще соро-
ковочку выпить!

Чтобы угодить мужикам, половой за-
вел органчик, но ему сказали:

– Поштенный! Нельзя ли повреме-
нить? Успенский пост еще не прошедши!

А кругом чайной дробный полновес-
ный звук отмериваемых яблок, зазывы 
торговцев, ржанье лошадей, взвизги, 

смех, всплески голубиных и воробьиных 
стай, летающая паутина предосенница, 
жаркое, но все же замирающее солнце – 
оно тоже созрело, как яблоко, и скоро 
уляжется на покой до новой весны и но-
вого созрева, – и это полнозубое, весе-
лое, морозно-хрустящее слово «ябло-
ки», раскатывающееся по всему базару 
и улицам!

– Ах, какое хорошее слово «яблоки»! 
Лучше этого слова не сыщешь по всей 
поднебесной!

Вечером пошли ко всенощной. 
В церкви пели яблоками и медом пах-
нущий Преображенский тропарь: «Пре-
образился еси на горе, Христе Боже, по-
казывай учеником Твоим Славу Твою, 
якоже можаху, да воссияет и нам, греш-
ным, свет Твой присносущный, молитва-
ми Богородицы, Светодавче, слава Тебе».

Вечером, после ужина, меня заста-
вили читать Евангелие о Преображении 
Господнем. Я читал по складам: «По про-
шествии дней шести взял Иисус Петра, 
Иакова и Иоанна, брата его, и возвел их 
на гору высокую одних, и преобразил-
ся пред ними: и просияло лицо Его как 
солнце, одежды же Его сделались белы 
как снег».

Ночь была душной, с далекими вспо-
лохами, с августовской, тихо шумящей 
тьмой.

От духоты в комнате я захотел снять 
с себя всю одежду, чтобы спать было по-
вольготнее, но мать строго мне внушила:

– Никогда не спи нагишом, ибо сон 
смерти брат, преддверие к Страшному 
Суду Господню. Надо быть всегда в го-
товности, одетым в дорогу… 

При слове «дорога» она отвернулась 
к окну и как будто бы прослезилась.

Утром встали спозарань. На дворе 
желтела заря – ранница. Она сдувала 
с крыш последний сон. Зачинающийся 
день все шире и шире раскрывал золо-
тые свои врата, и не успел я насмотреть-
ся досыта на восходье, так редко мною 
виденное, как показалось в этих вратах 
солнце и зашагало по земле поступью 
Великого Государя, идущего от Светлой 
заутрени. Долго я думал, отчего солнце 
слилось у меня с шествием Великого Го-
сударя, виденного мною на какой-то кар-
тине, и не мог додуматься. Отец, вымытый 

и причесанный, в жилетке поверх сит-
цевой рубахи и лакированных сапогах, 
ходил по комнате и напевал: «Преобра-
зился еси на горе Христе Боже».

– Преображение… Преображение… – 
повторял я. Как хорошо и по-песенному 
ладно подходит это слово к ширящемуся 
и расцветающему дню. 

С белым узелком яблок пошли к обед-
не. Всюду эти узелки, как куличи на Пасху, 
заняли места в доме Божьем: и на сту-
пеньках амвона, и на особых длинных 
столах, на подоконниках и даже на полу 
под иконами. Румяно и простодуш-
но лежали они перед Богом – вошед-
шие в силу, напитавшиеся росой, зем-
лей и солнышком, готовые пойти теперь 
на потребу человека и ждущие только 
Божьего благословения.

Во время пения «Преобразился еси» 
на амвон вынесли большую корзину 
с церковными яблоками. Над ними чита-
ли молитву и окропляли их святой водой. 
Когда подходили ко кресту, то священник 
каждому давал по освященному яблоку. 
В течение целого дня на улицах слышен 
был сочный яблочный хруст.

Радостно и мирно завершился сол-
нечный, яблочно-круглый день Преоб-
ражения Господня.

Василий Никифоров-Волгин
Иллюстрация Н. Кузнецовой

Православие

Материалы предоставлены Таганрогским благочинием.

Беседы с батюшкой

Литературная гостиная

Православный катехизис

Яблоки

Здравствуйте, дорогие друзья, читатели газеты «Таганрогский 
пенсионер»! На этот раз я хотел бы поговорить с вами о том, что 
можно почитать в свободное время для самообразования и некоторого 
расширения кругозора.

Дни лета наливались как ябло-
ки. К Преображению Господню они 
были созревшими и как бы закру-
гленными. От земли и солнца шел 
прохладный яблочный дух. В канун 
Преображения отец принес боль-
шой мешок яблок… 
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Возможно, далеко не всем 
известно, что в глубине непри-
метного дома, расположенного 
по адресу ул. Фрунзе, 65, рас-
полагался уникальный в сво-
ем роде научно-ботанический 
сад. Здесь произрастали экзо-
тические виды пальм, амурское 
пробковое дерево, барбарис, 
сирень в миндале и другие, 
весьма редкие для Таганрога 
виды деревьев и кустарников. 

Своим рождением чудо-сад 
обязан адвокату Владимиру Лу-
кичу Руссо, который увлекался 
ботаникой и решил разбить сад 
прямо во дворе своего дома, 
располагавшегося по адре-
су Николаевская, 59 (ныне ул. 
Фрунзе, 65). На участке площа-
дью в 330 квадратных сажен 
(1500 кв.м), как говорится, было 
где разгуляться, и новоиспечен-
ный садовод с азартом взялся 
за дело. 

На верхней части террито-
рии был разбит великолепный 
розарий, а на нижней выстроена 
стеклянная оранжерея, в кото-
рой Владимир Лукич стал вы-
ращивать роскошные пальмы. 
В живописном саду Руссо бла-
гоухали лилии, ирисы, пионы, 
флоксы, рудбекия, гайлардия, 
пиретрум и множество других 
прекрасных цветов. По сосед-
ству с ними расположились раз-
нообразные кустарники – си-
рень, жимолость, чекалкин орех, 
ирга, смородина и др. Неповто-
римые ароматы хвои источали 
голубые ели и можжевельник, 
богатые урожаи дарили фрук-
товые деревья – груши, ябло-
ни, сливы, персики и др. Всего 
в саду Руссо прижилось свы-
ше 70 видов растений, кото-
рые были завезены из разных 
уголков страны и высажены 
по специальному плану. 

«Сад производит закон-
ченное художественное впе-
чатление и с этой сторо-
ны является единственным 
декоративным садом в Таган-
роге», – так высоко оценил де-
тище Владимира Руссо бывший 
заведующий чеховским музеем 
М.М. Андреев-Туркин.

Однако после революцион-
ных событий 1917 года уникаль-
ный сад оказался под угрозой 

уничтожения. Новая власть ре-
шила: дом Руссо национализи-
ровать, семью уплотнить, сад вы-
рубить, а на его месте выстроить 
жилье барачного типа. Пытаясь 
спасти дело отца, Валентина 
Руссо (художница и скульптор) 
обратилась к городским властям 
с просьбой сдать ей в аренду 
на десять лет дом по улице 
Фрунзе, 65 с условием, что она 
«будет следить за его сохранно-

стью и продолжит наблюдение 
за единственным в Таганроге 
опытно-ботаническим садом». 
Таким образом сад удалось со-
хранить, но ненадолго. После 
того как Владимир Лукич попал 
в число неугодных новой власти 
и был отправлен в ссылку (где 
и скончался), судьба его детища 
была предрешена. 

От былой красы сада остал-
ся лишь потрескавшийся 
бордюр от фонтана, внутри ко-
торого прижилась сорная рас-
тительность. Однако два года 
назад волонтеры обнаружили 
в чудом уцелевшей чаше фон-
тана обломки мрамора и кера-
мические фрагменты в стиле 
модерн, которые, возможно, 
являются остатками садовых 
ваз. Среди находок – части ска-
меек с изображениями львов, 
основание керамической вазы, 
остатки кузнецкого фарфо-
ра и др. Все артефакты будут 
 изучены специалистами и, воз-
можно, станут частью музейной 
экспозиции. Но уникальный на-
учно-ботанический сад Руссо, 
увы, не вернуть.. .

Реклама и объявления

Реклама и объявления
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пер. Б. Садовый, д. 11
пн-пт: с 9 до 20 часов
8 (8634) 611-102

Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов города Таганрога приглашает 
гостей и жителей города с целью укре-
пления иммунитета и оздоровления 
организма в кабинет «Галоэффект», 
в котором воссоздан микроклимат со-
ляной пещеры. 

ÊÀÁÈÍÅÒ «ÃÀËÎÝÔÔÅÊÒ» 
ÓÊÐÅÏÈÒ ÈÌÌÓÍÈÒÅÒ!

Ре
кл

ам
а.

Не рубите дерева!
Старый Таганрог славился своими живописными сада-

ми, о былой красе которых остались лишь воспоминания. 

ТИПОГРАФИЯ
на Мечниковском, 2

– дешевый ксерокс –

Тел. 8 (8634) 61-43-22

Ре
кл

ам
а.
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